
L’article – généralités 

 

Les articles servent à introduire le nom ou le groupe nominal. Ils déterminent le nom, en 

précisant son genre (masculin ou féminin) et son nombre (singulier ou pluriel). C'est pourquoi 

on dit que ce sont des déterminants, ou des adjectifs déterminatifs, ou encore des adjectifs non 

qualificatifs. 

 

Les articles définis 
La dame est entrée dans le magasin et a acheté les chemises colorées de la vitrine. 

 

Les articles indéfinis 
 

Parfois, un chien peut être écrasé par une voiture; mais le plus souvent, ce sont des animaux 

sauvages: des lapins, des hérissons... 

Attention à la négation: Je ne vois pas de chien, nous n'avons pas de voiture; mais: Ce ne 

sont pas des animaux sauvages, ce n'est pas un lapin...... 

Au pluriel, attention à certains verbes se construisant avec de: Je me souviens de beaux 

paysages, Nous parlons de voyages, Je souffre de maux de ventre, Nous avons besoin d'amis, 

Le jardin est entouré d'arbres... 

Attention à l'adjectif placé devant au pluriel : des arbres magnifiques, de beaux arbres; des 

animaux sauvages, de petits animaux. Exception: des expressions ayant un sens spécial (de 

grandes personnes = des personnes de grande taille; des grandes personnes = des adultes). 

 

L’article défini élidé 
L’avenue, l’espace... 

 

Les articles définis contractés 
Le signal du (de le) départ vient d’être donné aux (à les) coureurs. Ils seront bientôt loin des 

(de les) routes faciles, car ils arrivent au (à le) col le plus raide du (de le) parcours. 

 

Les articles partitifs 
 

Je bois de l’eau, je mange du pain et des confitures. (Ces articles désignent une certaine 

quantité d’une chose, une partie seulement: je ne bois pas toute l’eau, je ne mange pas tout le 

pain et toutes les confitures.) 

Attention à la négation: Je ne bois pas d'eau, je ne mange pas de pain ni de confitures. 

Attention aux mots comme beaucoup, un peu, trop: Je bois beaucoup d'eau, je mange peu 

de pain et trop de confitures 

 

La suppression de l'article 
 

L'article disparaît :  

- dans certaines expressions comprenant avec, sans, par, pour, en: avec courage, par curiosité, 

une réduction pour familles nombreuses, une famille sans argent, par moments, en prison... 

- dans certaines expressions avec les verbes devenir, être, mourir, naître, se croire: il est 

étudiant, je veux devenir ingénieur, mon oncle se croit artiste... 

- dans certains compléments du nom: la salade de pommes de terre, les fins de mois... 

- dans des listes : Hommes, femmes, enfants, tous furent évacués de l'immeuble en feu. 

- dans de nombreuses locutions: être élu président, donner congé, rendre service, faire 

attention, faire partie de, rendre visite, prendre patience...  


